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摘要（含關鍵字） 

 

    大韓麻醉學會國際學術大會自 2017 年由國家級年會升格為國際級麻醉醫學

年會，目前（2019 年）已成為東亞重要的麻醉學會議之一，參加者除了韓國之

外，也包含日本、中國、泰國、越南、孟加拉、印度、蒙古等國家。演講有一

半是以英文進行，而韓語演講的部分亦全面提供韓英口譯服務。相比之下我國

麻醉醫學會在年會項目經常受限於學會主導方財力、物力的限制，而僅邀請少

數外國學者演講。因此，這次的參訪也著重在觀摩國際交流的推展以及友善的

大會雙語環境上。 

 麻醉醫學的面向甚廣，包含各個次專科的麻醉、手術室外麻醉、疼痛控

制、重症照護等等，在這次的大會中各個專門都有完整的演講時段。另外大會

總共提供了十個工作坊給住院醫師參加，其中有一半是以英文進行，足見國際

化的完整度。 

據悉韓國正在嘗試住院醫師訓練以及專科醫師考試納入實境情景模擬演練

的項目，因此韓國方希望我作為大會邀請講者，能與各國參與者分享台北榮民

總醫院在住院醫師教育訓練中的模擬情境教育、輔助教具的使用、以及台北榮

民總醫院主辦麻醉專科醫師考試中實境模擬考試的經驗。 

本院麻醉部甫於 2018 年舉辦全國麻醉醫學會年會，在本院致德樓舉行。而

這次韓國三天的議程都在首爾仁川國際機場旁的百樂達斯城會議中心舉行，這

是與飯店、商場結合的商業空間，對於外國與會者的來訪非常方便。故本報告

也將介紹會場相關的環境，以利未來有機會承辦會議時參考。 
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一、目的 

韓國麻醉痛症醫學會（KSA）已連續三年根據與台灣麻醉醫學會的備忘錄

（MOU）邀請台灣學者參與大韓麻醉學會國際學術大會。本人有幸受邀參與會

議，並發表台北榮民總醫院麻醉部在住院醫師教育訓練中的模擬情境教育、輔

助教具的使用、以及台北榮民總醫院主辦麻醉專科醫師考試中實境模擬考試的

經驗。韓國方近年推動實境模擬在住院醫師訓練中的重要性，不過相較我國起

步晚，因此韓方希望借鏡我國經驗，以台灣經驗作為在這方面的參考。 

 由於是基於台韓兩造備忘錄的國際交流，本次美勇也不遺餘力，除了會議

議程與講座的參與之外，也極力於各式社交活動中促成兩地在麻醉醫學的交流

實務。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

二、過程 

    此次在韓國參與 2019 年大韓麻醉學會國際學術大會，於 10/30 日啟程，同

日下午抵達韓國仁川機場，由主辦方接送至會場—仁川廣域市百樂達斯城酒



店。同日晚間參與歡迎餐會。 

 第二日 10/31 日為大會開幕式，主辦單位總計租用 10 個會議室、廠商專

區、以及沙發休憩交流空間。各個大會議程是以無紙化方式通知，採用大會的

專屬手機應用程式（app）介紹各個講者以及會議進行的內容。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

會場的空間挑高，音響及投影設備俱足。會議室的每一個座位都置放口譯

耳機，視講者採用英語或韓語演講，提供韓語英語對譯服務。現場提問也是可

以以韓語提問，再同步翻譯給講者，反之亦然，大幅減少語言溝通的障礙。 

同樣的，所有大會的標示都提供雙語，有些廠商甚至有中文的駐點人員可

供詢問，希望能更拓展東亞的市場。所有的海報展示都是以電子螢幕、英文進

行。由於主辦方廣邀國際參加者的緣故，約有一半的演示是由外國醫師提供。 

為了拓展國際化交流，有許多東南亞國家、南亞國家的醫師參與，頗有立

志成為領先東亞的麻醉醫學的企圖心。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 第三日下午是本人的演講時間，現場反應熱絡，尤其與會者對於我院以最

少資源，投入最多心血而能達成的住院醫師實境考試及訓練的品質多有稱讚。

其中大家認為最困難的就是師資的培育。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 在多場的演講中，我最具有深刻印象的是美國哈佛大學 Shapiro FE 教授的

演說。在台灣，越來越多的診間手術與處置需要麻醉，而不時仍有因人為操作

不當導致的併發症的報導。 

美國哈佛大學麻醉學副教授 Shapiro 

FE 指出，在美國，數量越來越多的診間

麻醉，office-based anesthesia (OBA)是在

office-based medical and surgical procedures

中所使用的鎮靜/麻醉，造成的病人安全

問題。在目前的統計中，OBA 的麻醉品

質是能比得上醫院的一日手術的麻醉品

質，前提是有良好的病人篩選與操作者的

麻醉合格訓練。病人的『安全檢核表

（Patient Safety Checklist）』也是協助維護



病人安全的 SOP 操作指引。一般 OBA 被認為是不安全的印象主要來自以下數

項： 

一、缺乏統一準則指引 

二、日益增加、日益廣泛的服務量，例如抽脂（Liposuction）、腹部整形術

（abdominoplasty）等等，其中 OBA 約有 1/4 死亡個案是在腹部整形術

（abdominoplasty）中發生 

三、病人複雜性增加 

四、非麻醉醫師與麻醉醫師的操作 

五、大幅被報導的併發症或死亡 

根據 AAAASF accreditation（手術室外一日手術認證機構）的統計中，於 2000-

2006 年超過一百萬例操作中，死亡率為 0.002%。其中的 23 例死亡個案中，13

例死因是肺栓塞，與其他手術處置中的最大死亡原因是一致的。其他併發症包

含嘔吐（術中 0.1%、術後 0.3%）、喉痙攣或支氣管痙攣

（larungospasm/bronchospas, 0.3%）、延遲甦醒（prolonged recovery, 0.2%）、心律不

整（0.1%）、周邊血管損傷（0.1%）等等，而與一般手術相近。而在此機構推廣

操作機構的合格認證之下，目前在賓夕法尼亞州的統計中，併發症與手術室內

麻醉不相上下。 

 統計中，美國 2019 年的診間麻醉佔最大宗的手術包含泌尿道手術（泌尿道

懸吊手術（Urolist）、體外震波碎石術（High frequency ultrasound））、血管手術

（子宮肌瘤栓塞手術 Uterine fibroid embolization）、血管攝影手術（angiogram））、

以及眼科手術鎮靜。這反映出診間麻醉的日趨複雜與多樣性的特徵。 

在此，Shapiro FE 示範了良好的病人選擇以及「安全檢核表（Safe check-list）」

的範本，能夠在有限的環境下操作下達到病人安全與精準醫療。ISOBS 的安全



檢核表（如下表）包涵病人選擇、操作環境、手術侵入性與麻醉要求、離院前

檢查以及病人滿意度。 

 

 同時，主講者也介紹了「操作手冊」涵蓋的內容，倘若在良好的病人選擇

（patient selection）下，參考內容指引操作，更能增進病人安全。主講者也建議

要隨時依照證據醫學（EBM）執行環境的準備，舉例來說，到底診間要不要有

Succinylcholine 備用？根據 2017 年的回顧性研究，倘若沒有備用

Succinylcholine，因為喉頭痙攣（Laryngospam）導致的併發症或死亡率會遠高於

因惡性高熱（malignant hyperthermia）的發生率。 

 總結而言，Shapiro FE 教授為我們整理了在診間麻醉中，如何兼顧便利性與

病人安全的指引。雖然我國比較少在診間環境進行侵入性的處置，但維護病人

安全方面，美國的準則有其值得參考之處。 

ISOBS 安全檢核表 



 

參考資料： 
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三、心得 

這次的會議中，對於韓國麻醉醫學會有很好的經驗，接待的金醫師非常友

善且多禮，甚至在會議之餘邀請我們參加他在帆船俱樂部的黃海遨遊，熱情可

見一斑。雖然國際關係時有紛擾，不過我觀察到不論我國、日本、中國、歐美

的受邀演講者，都十分熱情的分享自身在麻醉學上的經驗與研究，讓我感覺到

「醫學無國界」。在一次的會議中，能夠聚集這麼多優秀的醫師，互相切磋，是

最有意義的部分。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



四、建議事項（包括改進作法） 

舉辦國際會議需要投入大量人力與物力，包含經費的支出。這次主辦單位

約有 100 萬美元（折合新台幣約 3000 萬元）的經費，也確實反應在參與者的感

受上。寬敞且交通便利的會議空間、多名國際級大師蒞臨演講、完善的雙語服

務、外國住院醫師參加的費用補助等等都在細節上有著傑出的表現。 

對此，台灣心臟麻醉醫學會以往也有承辦國際級的會議，不過受限於台灣

本土的醫師基數仍不足以支應如此龐大的開銷，很難成為年度型的國際會議。

不過，許多韓國會議在細節上的呈現非常值得本院參考，例如會議空間大量使

用資訊設備，使各種看板與海報不至於使用一次即成為垃圾，且包含手機 app

的一切指引都有雙語的選擇等等。 

 


